## "ETIOPIA Y SUS MUJERES"

En la franja central del continente africano y en la zona Oeste, se sitúa ETIOPIA, en lo que llamamos "el cuerno de África".

Es el segundo país más pobre del mundo. La mitad de la población vive en la pobreza absoluta.

Es el cuarto con mayor índice de natalidad; y la esperanza de vida se sitúa en los 53 años.

La mortalidad infantil hasta hace poco era del 87 %. Últimamente está en el 67 %; y en los lugares en que ya tienen acceso al agua potable baja hasta el 32 %

Analfabetismo: 50 % en los hombres y 77 % en las mujeres.

Viven de la agricultura de subsistencia, algo de ganado, venta callejera y pesca de los lagos si no están contaminados. El café es el principal cultivo: 15 Millones de personas (la mayoría explotadas), depende de él; es casi la mitad (45 %) de lo que Etiopía exporta. Los proyectos de INTERMON han conseguido cambiar las cosas y actualmente tiene denominación de origen y se les paga a precio justo.

Es un país en el que coexisten en paz y armonía diferentes culturas, razas, lenguas, religiones. Esto le hace ser un pueblo tolerante y dialogante.

Las mujeres, como en casi toda África, son las que sostienen la familia, la "economía", los "negocios", la producción agrícola ganadera; y, en general, el cuidado de todo ser viviente.

Son ellas las que proveen de agua potable a la familia. Junto con los niños y niñas, se desplazan diariamente hasta tres horas de camino para transportarla sobre sus espaldas. Ello supone que los niños, y las niñas, no vayan a la escuela; y que las mujeres empleen todo su tiempo en ello. Otra de las consecuencias es que son más vulnerables en su integridad física, ya que esos larguísimos trayectos les hacen estar expuestas a mayores peligros y lesiones por accidentes, enfermedades de la piel, el ataque de las hienas, etc. lo que no impide que sigan realizando sus tareas como si nada les hubiera pasado.

En las épocas de hambre, se desplazan a las "ciudades" para coger de entre los bordillos de las calles y en las medianas, unas hierbitas cuyas raíces al secarse, son comestibles. Es verdaderamente impresionante ver el espectáculo, tan dobladas (humilladas diría yo), entre la circulación de coches y otras personas que les ignoran.

Intermon-Oxfam dedica sus principales proyectos en este país al ACERCAMIENTO DEL AGUA POTABLE a los poblados. Para realizar estos proyectos tiene unos **criterios**:

- Que haya una buena participación de mujeres.
- La constitución de Cooperativas o "Comunidades".
- Alfabetización de las mujeres.
- Formación técnica de l@s beneficiari@s para la implantación del proyecto y el sostenimiento de las infraestructuras. Tan importante como esto es que se mantenga, tanto en su filosofía como en la gestión comunitaria de ese bien escaso y la correcta distribución del agua a todos los poblados próximos.
- Realizar los cursos de formación correspondientes.
- Mantenimiento y respeto al Medio Ambiente.
- Educación en la responsabilidad y correcta utilización del agua, desde la infancia, tarea que se lleva a cabo desde las escuelas.
- La búsqueda de diversas fuentes de agua: aprovechamiento del agua de lluvia, excavación de pozos, posibles manantiales, etc.

La consecuencia más importante de estos proyectos es que los niñ@s, liberados de ese trabajo, <u>van a la escuela,</u> baja la mortalidad infantil y aumenta su salud y bienestar, y la de sus madres que así pueden dedicar su tiempo a trabajar en la agricultura y a otros menesteres que mejoran su vida y la de su familia.

Cuando el proyecto está en funcionamiento se constituyen ya las Comunidades o Cooperativas eligiendo por votación a los cargos de cada Comité. Y en los muchos casos en que son las mujeres las que llevan la contabilidad y la tesorería, las cosas funcionan de maravilla. INTERMON-OXFAM concede microcréditos sólo a las mujeres.

Se reúnen una vez al mes bajo una acacia (algunas vienen desde varios kilómetros y con su niño a la espalda), y allí exponen sus dudas, gestiones, problemas, y el modo de solucionarlos. Algunas ya consiguen traer a sus maridos. En nuestro reciente viaje asistimos a algunas de dichas reuniones y se les veía hablando sin complejos, con tal expresión, firmeza y seguridad que aunque no les entendía su idioma (el amárico), yo estaba absolutamente segura

que lo que estaban diciendo era verdad y que tenían razón... Los cargos relacionados con cuestiones económicas y muchos de los de gestión están en manos de las mujeres. De todos es sabido que en este continente donde hay una mujer emprendedora, comprometida, preparada y, como siempre, sacrificada, los proyectos funcionan y las familias salen adelante. Ellas son las que más se apuntan a los Cursos de Formación y se preparan con toda naturalidad para ser líderes. Es emocionante oírles decir cómo valoran el que, además de los beneficios materiales, obtienen otros que son "espirituales": la solidaridad, la amistad, la ayuda mutua, la comunicación entre poblados, más alegría, la formación y el ser más persona.

Por último, no puedo dejar de señalar cuánto me llamó la atención su concepto de la belleza sin tener nada y en medio de tanta pobreza. Todas las telas – algo así como la antigua cretona - son de colores llamativos e incluso chillones; cualquier color va con una prenda de otro cualquiera. Han descubierto la belleza del harapo y con lo mínimo son capaces de vestirse de manera verdaderamente elegante.

Los niños tienen la mirada alegre y festiva; los hombres, indiferente; y las mujeres triste y enigmática.

La cultura etíope, como casi todas las de África, es enormemente machista, pero los hombres están confiando cada vez más en la eficacia de las mujeres, en parte, gracias a la formación recibida a través de la Cooperación al Desarrollo de distintos países de Europa y de ONGs como Intermon-Oxfam que impone esas condiciones para la obtención de las subvenciones.

Cuando se ve todo eso en directo, piensas que vale la pena invertir en estos proyectos dirigidos a las personas más carentes de todo y por ello más vulnerables. Impresiona verles casi felices y alegres, pero....otra alegría es posible, porque...

¡¡¡NO HAY DERECHO... a este mundo tan desigual!!!

Carmen García-Rosado.- Comité de Intermon-Oxfam de Salamanca

Financiación Proyecto de Agua Potable en la Zona de Arsis, al este de Addis Abeba:

Nº cuenta donativos: 2104 0013 06 3030000610

Caja Duero-Salamanca